
驻 村

2020 年 10 月 13 日 星期二 责任编辑 / 潘圆 王聪聪 版面编辑 / 王国强
Tel：010-64098268

www.youth.cn
5经济周刊

5-6 版

图片新闻

中青报·中青网记者 李晨赫

19 年一次的“双节”同庆时，邵祥理回

到了北京。这是今年春节之后，他第一次踏

上北京的土地，第一次回家。

2017 年 8 月，作为中央机关第九批援

疆干部，邵祥理从原中国保险监督管理委

员会稽查局对口支援一线，来到新疆。

2018 年 1 月 ，他 主 动 申 请 到 南 疆 参

加“ 访 惠 聚 ”（“ 访 民 情 、惠民生 、聚民心”

活动——记者注）驻村，担任自治区金融办

驻村工作总领队，驻阿图什市松他克乡克

青孜村工作队队长、第一书记。

今年是脱贫攻坚的关键一年，邵祥理

的第九批援疆工作已经结束。然而，他选择

继续留在新疆，用自己的力量，为新疆的老

百姓作出更长久的贡献。

克青孜村的大家长

2017 年 12 月，在自治区金融办驻村工

作申请表上，邵祥理手写下三条备注：1、个

人强烈申请；2、首选克青孜村；3、服从组织

安排。

从 东 走 到 西 ， 克 青 孜 村 有 将 近 6 公

里。当时的克青孜村，处于“应退未退”

的状态——全村人均收入达标了，“两不

愁三保障”也都达到了，但安全住宅、安

全饮水的指标没有达标，村容村貌和发展

规划都比较模糊。按照“六个精准”的要求，

邵祥理组织工作队员先对全村 375 户建档

立卡贫困户开展了两轮走访。接着，他发挥

金融监管干部援疆扶贫的特长，为村民设

计了私人订制的脱贫计划。

邵祥理说，在村里的事上，向上级部门

要政策、要资金、要项目，社会资源对接，和

朋友熟人开口求支援，他绝不犹豫。

邵祥理做的事情，感动了一些人。有的

企业主动询问能做些什么，平安产险先后

两次给村里支援了 60 万元，嘉合基金资助

了学生游学的费用。更为难得的是，这些援

助还会持续下去。

拿到资源是第一步，更重要的是如何

给贫困户“私人订制”脱贫模式。这是邵祥

理花心思最多的地方。

有养殖种植经验的，工作队实施“点对

点”养殖项目，用扶贫资金 300 万元支持团

队为 190 户贫困户购买奶牛和修建棚圈；

为种植恰玛古和胡萝卜的贫困户申请补助

金，硬化道路，方便农产品运输。

有工作能力却有家庭负担的，工作队

通过盘活村袜子厂，协调村服装厂成功与

深圳援疆企业合作，为数十名妇女提供了

工作岗位。引导富裕户投资 500 余万元，兴

建了酸奶制品加工厂和油料厂。鼓励村里

致富带头人在集中连片新区投资 300 余万

元兴建惠民市场，内设的理发店、小超市、

烤肉店不仅为村民生活提供便利，更增加

了就业岗位。

邵祥理曾经沾枕头就着，驻村以后，这

样的睡眠早已成了奢望。常常刚躺下，宿舍

的门就咚咚被敲响了。调解阿娜尔古力家

的婆媳矛盾，帮助买里克扎提的妈妈办转

院手续，布合力其家的“熊孩子”又不听话

了，他得去给孩子上一课抓抓学习。凌晨两

三点接到紧急任务是常事，他习惯了繁忙

与琐碎。

邵祥理的父亲曾在村党支部工作。他

和父亲开玩笑：咱爷俩先后当“村官”，但我

做的事情更有意义。他从父亲身上耳濡目

染学习到在村里工作的方法，更培养了在

村里干出一番事业的使命感。在基层积累

了大量的扶贫经验，他希望在农村作出比

在大城市更大的贡献。

邵祥理联系社会资源资助了百余名学

生，组织学生 3 次去北京、上海游学，给

村 里 大 学 生 前 后 发 放 了 26 万 元 助 学 金 。

北京的名医也被他“刷脸”拉来新疆，支

援手术，甚至邀请到村里开展义诊。在邵

祥理离开克青孜村前，还给村集体账上留

了 60 余万元。

2017 年援疆以来，自治区鼓励援疆干

部参与民族团结一家亲活动。邵祥理结对

的亲戚叫合力其古力，这位阿姨每次见到

邵 祥 理 ，都 用 不 太 标 准 的 普 通 话 叫 他 ：

“ 捎 箱 梨 ”。2019 年 1 月 ，邵 祥 理 荣 获 得

“ 自 治 区 脱 贫 攻 坚 贡 献 奖 ”称 号 ；2019 年

7 月 ，他 获 得“ 新 疆 维 吾 尔 自 治 区 优 秀 共

产 党员”称号，他也是唯一出任“访惠聚”

驻村工作队队长、第一书记的 援 疆 干 部 。

今 年 9 月 ，他 获 得“ 中 央 和 国 家 机 关 优 秀

援 疆 干 部 ”称 号 ，被 自 治 区 党 委 、政 府 记

二等功。

错过的与坚守的

今年农历八月十六，邵祥理第一次骑

上了共享单车，吃了驴肉火烧和麻辣烫，为

此还发了一条朋友圈。

共享单车从诞生到兴盛，再从鼎盛到

衰落的 4 年，一直在村里的邵祥理不曾参

与。而他错过的，不止这些。

2014 年起，为响应原中央苏区振兴政

策，邵祥理赴江西省定南县挂职两年；2017
年起他开始援疆。加上未来 3 年将继续援

疆，这 10 年中，他将在外地生活工作 8 年。

儿子小升初他在挂职，初中升高中他

在援疆，明年高考，他也将在援疆中度过。

邵祥理有时觉得，确实对不住家人。但他对

孩子说：“这是男子汉应有的担当，总有人

会承担这种事的。现在，这个责任交到爸爸

身上了。”

上个月，邵祥理的妻子带着要上高三

的儿子在学校附近租房，以节省路上的时

间。找房、搬家等常常由家里男性完成的家

事，作为丈夫和父亲的邵祥理又缺席了。

但他没有缺席的是村里孩子的教育。

孩子逃学，邵祥理先去“收拾”家长，再“收

拾”孩子。他每周都会至少去一次学校，跟

孩子们谈心。“知识能改变命运，你看，我也

是农村孩子，我爸爸是文盲。考上了大学，

我就能来到北京工作，你们以后也一样。”

他前后组织了两批 50 名学生去北京、

一批 25 名学生去上海旅行。一次旅行来回

一星期，路费、住宿费加起来，一个学生要

花 1 万多元钱。如果把这些钱“发给”村民，

足够三个人脱贫了。

但邵祥理坚决不同意这么干。这不仅

是因为他不允许自己的工作队在数字上脱

贫，更是因为，作为农村走出来的孩子，他

深 知 这 笔 钱 能 给 这 些 孩 子 埋 下 希 望 的 种

子 。 金 钱 有 价 ， 希 望 无 价 。“20 多 个 孩

子，只要回头有一个人考上了北京，这笔

钱就值了。”

古尔邦节，当地干部给邵祥理发来的

短信里说，“你是一个大好人，你在的时候

大家都很开心。”

在邵祥理帮忙联系下，村民阿尼古丽

和艾尼弯这个假期来北京看病。他们背来

了一大箱好吃的到邵祥理家做客。艾尼弯

说，邵书记在村里特别大方，但没想到邵书

记的房子这么小。

他们可能不知道的是，除了去双方父

母家探亲，邵祥理一家三口没有过一次全

家旅行，日子过得紧巴巴。但他在驻村之

初就跟爱人商量，把 援 疆 补 助 、 驻 村 补

贴 等 津 贴 全 部 用 来 开 展 工 作 ， 帮 助 村 里

困 难 家 庭 。 驻 村 两 年 半 以 来 ， 他 从 自 己

腰包掏出了近 20 万元，身上没有一件像

样的衣服。

村民坏了缝纫机，没法继续搞生产，邵

祥理赶紧送钱过去；村里今年考学是历史

上成绩最好的一年，有 9 名小学生考上了

疆内初中班，每名学生，邵祥理自掏腰包奖

励 1000 元。

阿尼古丽夫妇跟邵祥理说，村民们都

很想他，希望他快点回去。

“40多岁的人，有时候有些迷失。习惯了北

京高大上的生活，但内

心还是希望做个简单

的人，不要随波逐流。”

邵祥理想找到自己。他

发现，在村子里，身体

无 比 疲 劳 ，而 内 心却

无比纯粹，敢想敢干的

劲儿又回来了。

邵祥理：给克青孜村百姓“捎箱梨”

□ 张冰洁 王正珺
中青报·中青网记者 王烨捷

头盔这个看上去不大的买卖，如今正

逐步升温成为市场热点。

今年 4 月 20 日，公安部在全国部署开

展“一盔一带”安全守护行动，多地政府宣

布将严查摩托车、电动自行车驾驶人的头

盔佩戴行为。这些政策的本意是规范骑车

行为，保障人民交通安全。

但中青报·中青网记者发现，政策带来

的头盔火爆销售的背后，却充斥着众多“劣

质产品”的身影。一些头盔、发泡材料生产

厂家负责人在接受采访时呼吁，出台统一

的电动车头盔生产标准，杜绝不安全的劣

质头盔生产。

头盔市场的“抛物线”

头盔到底有多火？在石家庄市中国十

大批发市场之一的南三条，原本以售卖文

具为主的“真彩文具店”也开始做起了头盔

生意。短短一周时间内，一款头盔的售价

已经从 55 元上涨到了 120 元。文具店老板

说：“头盔太火了，整个批发市场都开始

售卖头盔。”

在 湖 北 襄 阳 市 ， 售 卖 头 盔 的 商 家 用

“猛涨”形容头盔销量，“3 天卖出的头盔

数量，抵得上以往一个夏天，我们拿货也

很困难。”

头 盔 在 线 下 市 场 的 火 爆 传 导 到 了 网

络。记者在某网购平台输入“头盔”关键

词，按照销量排名，排在前 10 位的月销

量都在 1 万以上。其中一款“爆款”头盔

的价格涨幅最大，不到一天的时间，价格

就从 108 元涨到了 388 元，一位消费者收

到货后点评该头盔“款式比较好看，但是

做工非常一般”。

政策导向让头盔需求急速上升，市场

短期生产供应不足，自然导致有人囤积居

奇。当消费端的情绪向产业链传递，那么原

材料供应商、头盔生产商，以及二三四级市

场的经销商，就都会往上抬高价格。

DYN 头盔生产品牌负责人梁泽彪表

示，在“一盔一带”政策出台之后，头盔的需

求比平时增长了 30%-50%。上游原材料的

价格迅速上涨，生产头盔所需要的 ABS 材

料价格从 1.3 万元/吨上涨到 1.5 万元/吨，

相应的售价也随之上调。

襄阳市长征东路一家售卖电动车的老

板表示，店里售卖的一款头盔原先售价约

20 元，而到了 5 月光进价就已经上涨了接

近 20 元。

5 月 20 日 ，公 安 部 下 发 文 件 ，要 求 各

地 稳 妥 推 进“ 一 盔 一 带 ”安 全 守 护 行 动 ，

将 执 法 处 罚 范 围 限 定 为 不 佩 戴 安 全 头 盔

的 摩 托 车 骑 乘 人 员 ，以 及 不 使 用 安 全 带

的 汽 车 驾 乘 人 员 ，而 对 电 动 自 行 车 不 作

硬性规定。

石家庄市长安区市场监管局南三条所

对辖区内的新源发商贸城、太和日化城等

23 个 市 场 内 哄 抬 物 价 以 及 售 卖“ 三 无 产

品”的商家进行了集中整治，头盔市场迅速

降温。

9 月 17 日，广西壮族自治区市场监管

局、南宁市市场监管局及兴宁区市场监管

局联合对南宁市市场上流通的电动自行车

头盔进行专项检查，查获“三无”电动自行

车头盔 4343 个，涉案货值约 4.5 万多元。

市场降温后，劣质头盔浮
出水面

市场降温后，头盔的价格逐渐恢复正

常，在南三条批发市场，新规出台前卖七八

十 元 一 顶 的 头 盔 如 今 售 价 降 到 了 三 四 十

元。这不禁让人发问，售价在三四十元的头

盔，它的质量能达标吗？

根据国家制定的摩托车生产标准，一

顶头盔通常由壳体、缓冲层、舒适衬垫、佩

戴装置、护目镜等部分组成，其中壳体和缓

冲层是头盔吸收碰撞能量、保护头部免受

伤害的关键部分，而其他配置将会对头盔

的防护效果产生直接影响。

东华大学刘燕平教授长期研究人体防

护 装 备 ，其 中 就 包 括 头 盔 。刘 燕 平 告 诉 记

者，头盔的应用场合多种多样，从跳伞降落

伞到摩托车，到各类自行车，不同种类头盔

的防护性能都不一样。“像电动自行车头盔

中的硬质海绵很薄，冲击能量吸收性能较

差，但是当电动自行车倒掉、人的头部碰到

地面时，头盔可以很好地防护摩擦、刮擦。

摩托车头盔的防护性能要求就更高了，除

了防刮擦，头盔中 3 厘米厚的硬质海绵还

有很强的能量吸收性能。”

记者走访时发现，售价在三四十元的

头盔普遍缺少起到缓冲作用的防护海绵，

看起来更像是工厂为工人配置的简易“安

全帽”，甚至一些头盔连最基本的品牌标识

和生产信息都没有。

但据卖家提供的销售信息来看，这种

廉价头盔目前是最受市场欢迎的。有头盔

店老板直言，大部分顾客只关注价格，不

关注安全性，因此他们不敢进名牌头盔，

因为不好销售。石家庄的贾女士在 5 月初

花了 20 多元买了一顶头盔，她说：“看到

便宜就买了，也没想什么安不安全。我相

信我不会摔的。”

实际上，消费者低估了安全头盔的重

要性。据杭州市公安交警部门相关数据统

计 ，2018 年 全 年 涉 及 电 动 自 行 车 的 道 路

交通事故 1200 余起，造成 250 人死亡，占

道路交通事故死亡总人数的近三成。二三

十 元 的 劣 质 头 盔 不 仅 不 能 够 在 关 键 时 刻

“救命”，甚至还有可能“夺命”。

目前我国多数大型企业生产头盔和安

全帽，都使用抗冲击性能好的 ABS 材料作

为生产原料，其每吨的价格要上万元。然而

不少工厂选择用 3000 元一吨的“回料”，即

废旧垃圾塑料来生产头盔。这种头盔毛坯

单个成本不超过 1 元，成品头盔的售价自

然 可 以 低 至 二 三 十 元 。央 视《每 周 质 量 报

告》曾曝光浙江一些用“回料”生产劣质头

盔的商家，经专业机构检测，这样生产出来

的头盔根本不具备安全性，合格率几乎为

零，在关键时刻起不到任何保护作用。

电 动 车 头 盔 缺 乏 统 一 的
生产标准

梁 泽 彪 告 诉 记 者 ：“ 如 果 按 照 国 家 的

标 准 生 产 头 盔 的 话 ， 每 顶 头 盔 的 成 本 大

概 要 50-60 元 ， 销 售 价 会 在 100 元 以 上 。

然 而 市 场 上 有 太 多 生 产 劣 质 头 盔 的 商

家 ， 他 们 带 给 消 费 者 一 个 观 念 ： 头 盔 只

需 要 二 三 十 元 就 可 以 买 到 。 实 际 上 ， 二

三十元连成本价都不够。”令梁泽彪等头

盔 生 产 商 困 惑 的 是 ， 目 前 国 家 并 没 有 出

台 电 动 车 头 盔 的 统 一 生 产 标准，这才导

致一部分厂家有了投机倒把的机会。

据了解，目前国内针对摩托车和单车

头盔产品都已经制定了严格的生产标准。

国 内 的 摩 托 车 头 盔 需 要 经 过 国 家 强 制 的

3C 认 证 ，以《摩 托 车 乘 员 头 盔 GB811-
2010》为例，其在结构规格尺寸、保护范围、

质量、视野、护目镜、耐穿透性等方面均作

出了相关规定。而单车头盔则按照《运动头

盔 自行车、滑板、轮滑运动头盔的安全要

求和试验方法 GB 24429-2009》的国家标

准进行生产。唯独针对电动车头盔，国家相

关部门还未出台相应的生产标准。“如果有

了统一标准，大家都按照标准来生产头盔，

市场才能有健康发展。”梁泽彪说。

在国家标准空白之下，一些地方作出

了自己的探索。

浙江乐清市头盔生产企业较为集中，

该地头盔行业协会在 2019 年制定了《电动

自行车乘员头盔团体标准》，规定了头盔由

壳体、缓冲层、佩戴装置等组成，采用质地

坚韧、耐用的全新 ABS 材料，头盔质量(含
附件)不大于 800g 等内容。深圳市电动自行

车行业协会也在 2018 年开始牵头组织相

关实验室、自行车生产企业、头盔生产企业

召 开 会 议 ，进 行 深 入 的 标 准 技 术 研 究、考

证，并于 2020 年年初发布了《电动自行车

乘员头盔技术要求及检测规范》，满足了深

圳当地的实际管理和使用需求。

深圳市电动自行车协会秘书长杨华告

诉记者，在“检测规范”发布后，中国质

量认证中心总部、消费协会曾与该协会沟

通，希望在产品检测、风险监控方面得到

授权使用。“深圳市、佛山市已经有两家

企业开始使用我们的标准了。”但这些只

是地方行业团体标准，短期内难以在更大

范围发挥作用。

此外，消费者目前也普遍缺乏头盔的

质量安全意识。石家庄市的金先生表示，

自己选购头盔要求不高，“电动车本来就

是小车子，十几二十迈的速度，根本骑不

了 多 快 ， 头 盔 能 戴 就 可 以 了 。” 甚 至 在

“一盔一带”政策出台至今，依旧有不少

车主没有购买头盔，问其原因，李女士表

示“现在头盔价格太贵了，等到降至四五

十元的时候再买”。

梁泽彪建议消费者提高对头盔的重视

程 度 ， 在 选 购 头 盔 时 ， 要 购 买 带 有 合 格

证、3C 标识、执行标准和 EPS 泡沫的正

规产品。与此同时，行业内的生产商家也

呼 吁 国 家 出 台 统 一 的 电 动 车 头 盔 生 产 标

准，规范头盔市场，保证产品质量，对消

费者和整个行业负责。

劣质电动车头盔监管难 生产标准何时统一

本报讯 （通讯员刘红文 中青报·

中青网记者王雪迎）“因为有了政府和

援疆资金的补助，我家才能住上这么好

的新房子。”10 月 11 日，新疆阿克苏地

区新和县玉奇喀特乡阿孜那巴扎村的艾

海提·苏来曼说。

45 岁 的 艾 海 提 · 苏 来 曼 过 去 一 直

住在土坯房里，今年在当地政府和浙江

丽 水 援 疆 资 金 帮 扶 下 ， 他 家 建 起 了 80
平方米的安居富民房，10 月初，一家 5
口喜迁新居。走进艾海提·苏来曼家的

新 房 ， 房 内 装 饰 一 新 ， 有 厨 房 、 卫 生

间，家具、电器等一应俱全。

今年以来，在新和县安居富民工程

推动下，丽水市援疆指挥部坚持民生优

先，从资金、工程技术、人员培训等方

面大力支持农村安居富民工程建设，先

后投入资金 1833 万元，按照每户 1 万元

的标准，给予建房户援疆资金补助。

丽水市援疆指挥部规划项目组组长

楼洪介绍说，早在 6 月初，丽水市援建

的 1833 户安居富民工程项目就已全部

完成，在阿克苏地区 7 县 2 市中率先完

成建设任务，让这一项目成为新和县各

族 群 众 看 得 见 、 摸 得 着 的 “ 得 民 心 工

程、惠民生工程、促民安工程”。

买买提·阿乌里是塔木托格拉克乡

塔 木 托 拉 克 村 农 民 ，7 月 份 住 进 了 新

房。“安居富民房建好第一天，每家每

户都准备好了抓饭、烤肉、水果，相互

间串门祝贺，一起唱歌跳舞，那个场景

我这辈子都不会忘记。”买买提·阿乌

里说，从那以后，他们全家再也不用为

住房发愁了。

生活区、养殖区、种植区“三区分

离”。如今，买买提·阿乌里家养了两

头 母 牛 、7 只 鸡 、12 只 羊 ， 种 了 50 亩

地，同时还做鞋帽生意，人均年收入两

万多元。

10 年 来 ， 丽 水 市 援 疆 指 挥 部 怀 着

对新和县各族人民的深情厚谊，累计投

入援疆资金 3.32 亿元，在新和县完成建

设农村安居富民房 32578 户，其中建档

立卡贫困户 4626 户。2020 年是“十三

五”规划实施的收官之年，丽水市援疆

指挥部打造了脱贫攻坚的“安居富民样

本 ”， 给 安 居 富 民 工 程 画 上 圆 满 句 号 ，

进 一 步 增 强 了 新 和 县 各 族 群 众 的 获 得

感、幸福感。

楼洪表示，今后，丽水市援疆指挥

部还将继续大力支持新和县乡村振兴、

人居环境整治等工作，继续在民生保障

领域持续投入。

2019 年 1 月 4 日

凌晨 1 点多回到宿舍，发现地上有村民送来的干果、酸奶、石榴、苹果，床头摆着两个缝了祝福话语的枕套，桌上有热伊麦·艾

尼小朋友写的一封信，题目是“写给小爸爸的信”。读完热伊麦·艾尼的信，我知道，援疆驻村再苦再累都是值得的。如果一转身就能

看到 2018 年的自己，我还会对那个自己说，嗨，没什么大不了的，苦了再憋着、痛了再忍着。前行再难，自己选择的路必须认真走

完，若不是终点，就一直微笑向前。因为，前面你就能收获满满的感动。我无悔援疆，更无悔驻村。

2020 年 1 月 25 日

忘不了初来村里开展工作时的“手忙脚乱”，怎么做，没人说；做什么，自摸索。驻村第一周，用“临深履薄”形容，最为恰当不过。

我从来对“无师禅自解”持怀疑态度，惟苦干实干狠干，摸索渐进，总结提高罢了。

忘不了入户走访时群众期盼的眼神，那种眼神提醒我要时刻牢记自己的职责和使命，用心用情用力做好群众工作，当家人、做

亲戚；帮真困、解实难。一直到现在，我觉得他们就是我的亲人，就是兄弟姐妹、大叔大妈，以后仍然还是。

忘不了办了一件件好事实事，解决了一桩桩难事急事后，村民们竖起的大拇指，是对我们最好的认可，“共产党派来的干部”，

是我们最好的标签。在帮助别人的同时，丰富和提升了自我，岂止是两全其美这么简单。

感谢村民配合，你们的善良、热情、淳朴，给我留下最为深刻的印记。我既是“北京儿子”，又是“北京爸爸”，愿意永远做你们的

“捎箱梨”，也会兑现自己的承诺，每年来看你们一次。届时我们大家仍然宰羊喝酒唱歌跳舞，一如驻村这两年。

——新疆自治区金融办驻村工作总领队、驻阿图什市松他克乡克青孜村工作队队长、第一书记 邵祥理

新华社记者 胥晓璇 编制

浙江丽水打造援疆
“ 安 居 富 民 样 本 ”

扫一扫 看视频

邵祥理在工作中。 受访者供图

邵祥理（左一）在工作中。 受访者供图


